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———记朝阳区奥运村街道南沙滩社区居委会主任康晓敏
勇当破局者的社区“好管家”
□本报记者 刘欣欣

作为一名社区工作者， 尤其
是社区居委会主任， 康晓敏因坚
守工作岗位， 守望一方安全。 自
2005年参加社区工作以来， 连续
十年没有陪家人一起吃年夜饭，
过除夕了。不过2016年春节，康晓
敏过得与往年有些不同， 因为她
以第四届“首都最美社工”的身份
走进了人民大会堂， 参加国务院
举办的2016年春节团拜会， 与国
家领导人一同庆祝春节。

社区 “好管家”
顶着骂声聘物业

康晓敏在社区工作的十年来
负责过两个社区， 分别是风林绿
洲社区和南沙滩社区。 2012年3
月， 她从风林绿洲社区来到南沙
滩社区，担任居委会主任一职，几
年来经历了居民楼保温层改造、
小区地面硬化、平改坡等大工程。
如今回想起来仍然感触颇多，但
让她记忆最深的， 还是2012年的
顶着骂声聘物业的那件事。

当时， 康晓敏初到南沙滩社
区， 突然接到了中和家园小区物
业撤离的通知。她一下就慌了神：
“物业撤了，小区不就是没人管了
吗？ ”人生地不熟的，康晓敏有点
不知所措。后来，社区党委书记张
驚制指出了方向， 物业选聘只能
由小区业委会来选， 当前的首要
任务就是先选出业委会。

随后， 康晓敏立即召开业主
见面会， 着手准备业委会选举，
但响应的居民却很少。 她通过向
街道领导汇报、 联系上届业委会
人员、 找原物业公司商谈、 联系
产权单位寻求帮助等方式， 终于
得到部分业主的参与。 最终， 经
过三个月的努力 ， 业委会成立
了， 所有问题迎刃而解。

“这期间的苦楚并非三言两
语可以道清， 也不是大家都了解
的。” 康晓敏说， “有热心业主
的牵头参与， 当然也有许多居民

的埋怨和牢骚。”
有些居民由于对小区没有物

业的现状不满 ， 经常在院里嚷
嚷， 认为是居委会不聘请物业，
才造成小区现在的麻烦， 所以见
着居委会干部就骂， 甚至连街道
领导的解释也不听。

康晓敏理解大家的想法， 也
就由着他们骂， 由着他们发泄，
还生怕他们把这事儿放在心里憋
出病来。 就这样， 居民们一边骂
着， 康晓敏和干部们一边忙着聘
物业。

其中有一位70多岁的大妈，
由先前的不理解逐渐改变了态
度。 在一天晚上八九点钟康晓敏
还顶着居民骂声工作时， 这位大
妈拍着她的肩膀说：“别生气，他
们说的是气话， 其实你们真是太
不容易了，家里孩子等着，在这里
让居民骂着，还饿着肚子工作，这
段时间没有物业， 我做你们的志
愿者吧。 ”突然间，康晓敏忍了很
久的眼泪再也没能止住。

后来， 问题都解决了， 这位

大妈也成了社区的一名志愿者。

勇当 “破局者”
探索管理新模式

社区居委会自治管理模式已
经运行十年了，但问题仍然存在，
那就是社区自治管理不具备专业
物业公司的管理能力， 也没有聘
用人员、收取费用的资质，尤其对
无物业管理的老旧小区而言，这
些矛盾更突出。

面对这一情况， 康晓敏走访
各小区征求意见， 走访社会单位
寻找资源， 积极探索成立社区层
面 “民营非企业” 社会组织参与
老旧小区的管理， 力求突破社区
自治管理的僵局。

康晓敏说： “对于无物业管
理的老旧小区， 探索成立民营非
企业组织参与社区的服务和管理
是一个新的途径， 它将协助政府
完善小区公共服务， 降低政府对
城市社区的管理成本， 填补社区
自治管理能力上的不足。”

2014年底， 康晓敏和社区党
委书记张驚制多次联系朝阳区社
会办和街道社区办， 积极反映社
区管理的新设想 ， 并咨询成立
“民营非企业” 社会组织的途径
和方法。

康晓敏咨询后得知， 民营非
企业单位是具有民间性 、 社会
性、 公益性和非营利性特性的社
会服务组织 ， 但是成立过程繁
琐， 需提供详尽的申请材料。 康
晓敏与同事多次去派出所、 会计
师事务所、 民政局等部门递交材
料。 历经半年多， 终于在2015年
9月完成了申请工作。

民营非企业社会组织申请成
立后， 将为南沙滩无物业管理的
老旧小区的2547户居民提供24小
时值守的专业保安服务、 专业保
洁 清 运 服 务 及 水 电 等 日 常 维
修服务。

“这将对居民的日常生活提
供保障， 使居民区环境更加干净
整洁， 垃圾日产日清， 楼道内无
堆物堆料 ， 减少治安案件的发
生， 增强了居民的安全感。” 康
晓敏笑着说道。

家庭 “好妈妈”
心怀愧疚不忍说

由于对工作的执着， 康晓敏
把很多本该用在家庭上的时间用
在了工作上。

刚到南沙滩社区时， 由于环
境新、 压力大、 事情多， 康晓敏
病倒了， 拖拖拉拉两个月感冒才
好。 即使在这种情况下， 她也依
然没有请假休息 ， 只是利用中
午、 下午等空闲时间去输液。

康晓敏说： “这么多年来 ，
她觉得非常亏欠家人， 而且有件
事一直耿耿于怀。”

有一年经济普查， 时间紧，
任务重， 全体社区工作者经常加
班加点， 有时候还要通宵工作 ，
忙着输机、 抄表等。

当时， 康晓敏的女儿还在上小
学。 有一天早晨， 孩子对她说：
“妈妈， 你今天下班后要接我。” 康
晓敏满口答应着： “好的， 我知道
了。” 结果， 当天下午下班时， 街道
就经济普查工作召开紧急会议。 开
会回来， 康晓敏就赶紧召集社区工
作者， 布置工作。

那时正值寒冬， 快晚上七点
时， 康晓敏忽然想起来忘记去接
孩子了。 想到这里， 她的心里一
下就发毛了 ， 头发都快立起来
了。 因为小学都是四点放学， 到
那时已经晚了三个小时。

不敢再多想， 康晓敏立即打
了一辆车就赶往女儿的学校。 到
了学校门口， 康晓敏远远地看到
孩子正站在大门口哭。 当她走到
孩子跟前， 不等孩子说什么， 旁
边传达室的保安先探出头来把她
“数落” 了一顿。

康晓敏觉得特别愧疚， 因为
把接孩子这事儿忘得死死的。 本
来答应得好好的， 孩子早晨高高
兴兴地背着书包出了门， 结果却
被她忘得一干二净。 她说， 女儿
又瘦又小， 刚开始在保安室待了
一会儿， 后来就一直在大门口站
着， 一边等她来接， 一边自己偷
偷地抹眼泪。

看到康晓敏后， 女儿委屈地
说了一句 “妈妈， 你怎么忘了我
呀”，随后哭声忽然大了起来。 听
着保安的善意“数落”，看着女儿
在寒风中痛哭， 康晓敏再也控制
不住自己，眼泪哗哗地流下来。

后来， 康晓敏打车把孩子送
到小区门口 ， 让她一个人先回
家， 随后又赶紧回到了居委会 。
“大家都在加班， 我不能一个人
先走。” 康晓敏说。

虽然已经过去多年， 但说起
这件事， 康晓敏的眼睛依然湿湿
的。 “现在女儿还是不太理解我
的工作， 但是我的爱人和父母都
很支持 ， 希望孩子日后能够理
解。” 她说。

———记北京市职业技能大赛调度员比赛第七名侯洁
有付出就有回报
□本报记者 边磊/文 于佳/摄

最近，公交434路车队工会开
展了一次先进传帮带活动， 获得
北京市职业技能大赛第七名的调
度员侯洁在车队为新人进行了专
业的讲解和答疑。

侯洁1999年参加工作， 从事
调度员工作已经9年了。 去年10
月， 两年一届的调度员技能大赛
的决赛举行。 对于每一位调度员
来说， 能在技能大赛上取得好成
绩，不仅是对自身工作的肯定，更
是一个提高自我的机会。

要考出好成绩必须要多看
书。虽然手上有一些复习资料，但
还是不能满足侯洁的需要。 这时
她想到了参加过2013年调度员技
能大赛的同学， 于是她连夜到同
学家把书借来，自己在家复习。

一晃， 就到了分公司选拔赛
的时候。她带着自信走进考场，看
着考卷上熟悉的内容， 顿时信心

大增，很顺利地进入到初赛。分公
司工会为了能让进入初赛的人员
考出好成绩， 聘请了老师并为他
们购买了2本学习书籍。

她果不其然进入了复赛。 侯
洁的父母看到女儿这么重视大
赛，这么用功，为了给她创造一个
好的复习环境，带着2岁多的外孙
到自己家住了半个月。

事实证明，努力是有成果的，
侯洁最终进入到了决赛的37人大
名单。书，还是看书，没有重点，就
只能看书。她把每次考试的题，凭
着记忆， 能够记下来的都画在书
上，看书的时候重点再看看。睡觉
的时候，闭上眼，把每一章的重点
在脑子里再回想一遍。

决赛的日子，紧张是肯定的，
但是她更为自己鼓劲 ：“我一定
行，我一定不虚此行。 ”功夫不负
有心人， 好消息终于传来， 侯洁

获得了北京市职业技 能 大 赛 调
度员大赛第七名的成绩。

在传帮带活动上， 侯洁对同
事说：“想要取得好成绩，书，是你
绝对不能离开的。 很多人觉得看
教材很烦，尤其是没有重点，盲目
地看， 更是看不下去。 所以看教
材，在没有重点的情况下，要根据
后边的思考题来逐一看书。 ”

书读百遍，其义自见。你把书
多看、多想，自然能明白其中的道
理。 书是你的朋友， 不是你的负
担。把书的枯燥内容当作故事，晚
上睡前闭眼按顺序回想书上每一
章节的主要内容， 想想自己还有
什么不理解的，记不住的，对记忆
也是一种锻炼。不要轻视计算题，
运营专业是个跟各种数字打交道
的专业，一切运营经营成果，都是
通过数字来反映的。 对于难懂的
计算题，可以通过套例题的方法，

多 做 多 练 习 。 对 于 老 师 的 辅
导 ，除了认真听 ，记笔记 ，还要
录音 。

侯洁说：“虽然过去一年了，但是
记忆犹新。 通过这次技能大赛，了解
到许多以前极少触及的冷门知识，开
阔了视野，学到了更加专业的技能，
在工作中， 处理应对能力大大增
强，为今后更好的工作 ，打下了
坚实的基础 。 ”


